
人物志04 执行总编：静伟 本版主编：孙铮

编辑：李琳 版式：于海军

权威资讯权威资讯
匠心出品匠心出品

13766838911新闻热线2023·9·24 星期日

生活报记者 周际娜
9月18日上午，天空飘着细雨，一位特殊的来访

者，出现在哈尔滨市道里区地段街 2 号。他叫穆也
平，今年63岁，和夫人从北京来到哈尔滨，第一站便
来寻访省报老楼。

踏着面包石，推开厚重的大门，穆也平步入这栋
建于1938年的灰色建筑。在二楼廊厅，他伫立在一
扇斑驳的木门前，凝视着一张黑白照片。老照片里，
他的父亲穆青双手揣进棉衣袖子里，正对着镜头微
笑。

照片旁边，是一本1966年2月出版的《县委书记
的榜样焦裕禄》。后面的绿色背景墙，最恰当不过，
仿佛隔空呼应着，那个曾叫穆亚才的年轻
革命者为何改名为穆青——“年轻人青春
是最宝贵的，那就把青春献给革命吧！”

对穆也平而言，这次跨越时空的“父
子同框”意义非凡。今年10月11日，是父
亲穆青逝世 20 周年。对亲人的无限怀
念，催促着他踏上了这条追寻之路……

“东北日报社就在哈尔
滨中央大街附近，每当夜深
人静的晚上，马车经过大街
时，马蹄踏在石子路上，发出

‘得得’的清脆的声音，就像
一首美妙的乐曲……”

“松花江那是散步的最
好地方，离我住的地方远了
一点，不常去，星期天会去那
里散步，傍晚的松花江最好
看……”

穆青生前曾对人说，哈
尔滨是他在战争时期最有感
情的两座城市之一，他将这
段两年多的冰城岁月，称为

“记忆中的黄金时代”。
“在哈尔滨工作的这两

年时间，是我父亲积累新闻
经验的关键时期，他也是从
这里开始走上领导岗位的。”
穆也平感慨道。

穆青在哈尔滨的足迹，

就藏在他的新闻报道里。上
世纪 40年代，哈尔滨有个

“鬼市”，是一些专搞盗窃、抢
劫、诈骗的不法之徒进行赃
物交易的场所。“鬼市”在夜
里进行，天一亮就散市儿。
穆青半夜里起来，穿上长袍、
戴上礼帽暗访，终于摸清了

“鬼市”黑幕。
后来，穆青到五常农村

蹲点。时值寒冬，他下乡坐
爬犁，胡子和眉毛常常挂霜，
写了多篇有影响的报道。

这次冰城之行，穆也平
流连驻足的霁虹桥，也曾见
证他父亲满怀期盼的身影。
据说当年因有土匪骚扰破
坏，下乡报道既艰苦又危
险。有记者下乡采访，同事
们就走到霁虹桥头送行；有
记者采访归来，大家又到霁
虹桥头相迎。

父亲记忆中的“黄金时代”

“我们小时候，父母每年都要
带我们去吃一两次西餐。”穆也平
猜测，父母的这个习惯，跟他们早
年在哈尔滨的生活经历有关。这
次来哈尔滨，穆也平和夫人专程去
中央大街吃了一次地道的俄式西
餐，品尝父母难忘的冰城味道。

“我一直保存着两枚实寄信
封。”穆也平告诉记者，这是两封家
书，一封是爷爷寄给父亲的，信封
上写着“东北日报穆青（亚才）收”，
另一封是姥姥寄给母亲的。当年
的信件早已遗失，但这两枚发黄的
信封，记录了那个战乱年代的一段
亲情，弥足珍贵。

穆也平记忆中的父亲什么
样？穆也平说：“父亲从不打骂孩
子，他总是言传身教要我们做正直
的人。”1966年《县委书记的榜样
焦裕禄》发表时，穆也平正在上幼
儿园，由于年龄太小对报道没有什
么印象。但他回忆，他10岁时的
一个暑假，父亲把他送到兰考县的
园艺场体验生活，跟当地人同吃同
住，帮老百姓看护果树，那段经历
让他印象深刻。

穆青最后一次重访哈尔滨，是
1991年7月。阔别40余年后，他
和老伴续磊重回省报老楼，曾动情
地说：“我在这里结的婚，在这里生
的第一个孩子，我对哈尔滨特别有
感情，我的老伴对这个地方也特别
有感情，这里使我们回忆起许多当
年的情形……”

通往省报老楼天台的白色木
门上，如今挂着一把锁，已鲜有人
再像穆青和他的同事们那样爬上
去，聆听楼顶呼啸的猎猎风声。75
年前，那群勇敢、热血的年轻新闻
人，从这里俯瞰城市，眺望远方，在
这个“精神高地”酝酿出了一篇篇
影响深远的名篇。谁说“新闻易
碎”，他们的文字永远不朽……

本版图片均由受访者提供

“我对哈尔滨
特别有感情”

75年前在地段街2号成家立业生子
穆青逝世20周年 四子穆也平来哈尔滨寻访省报老楼

一场跨越时空的“父子同框父子同框””

小档案：
穆 青（1921 年 3 月 15

日－2003年10月11日），祖
籍河南周口，于1921年出生
于安徽蚌埠，曾任新华通讯
社社长。他的不朽名篇有

《雁翎队》《一部震天撼地的
史诗——中国共产党与东
北抗日联军十四年斗争史
略》《县委书记的榜样焦裕
禄》《为了周总理的嘱托》

《一篇没有写完的报道》《历
史的审判》《十个共产党员》
等。穆青的每一篇报道几
乎都成为中国新闻界的范
文，是20世纪中国新闻史不
可或缺的篇章。

穆青、续磊(中间）结婚时和同事们在省报老
楼天台上合影

穆青穆青((右右))和同事在哈尔滨合影和同事在哈尔滨合影

穆也平
在省报老楼

“这栋老建筑，是我父母成家立业的
地方，我大哥也是在哈尔滨出生的，这里
对我们一家太重要了！”刚一见面，穆也平
便跟记者聊起了省报老楼和哈尔滨对穆家人的特殊
意义。

穆也平是前新华社社长穆青的第四个儿子，也
被评价“长得最像穆青”。他年轻时，曾在《经济日
报》当记者，上世纪80年代来黑龙江采访，途经哈尔
滨。他当年就想到父母工作过的地方看看，可惜因
公务繁忙未能如愿。两年前，他在新华社一篇怀念
穆青的文章里，看到了黑龙江日报老楼的照片，便一
直记挂着此地，想来探寻一番。

省报老楼，曾是穆青夫妇以笔为刃战斗过的地
方，也是他们的定情之地。1946年5月，东北日报
社、新华社东北总分社，在战火中由长春转移至哈尔
滨。穆青作为《东北日报》采访部主任，和同事们在
这座楼里办公、居住，与著名爱国将领续范亭之女续
磊相恋、结婚，直至1948年12月才搬离。

《穆青传》作者张严平曾还原过当年的场景：
1948年元旦，穆青与续磊结婚。报社新年会餐的酒
席就是他们结婚的盛宴，大家举杯祝福这对新人幸
福和睦、白头偕老。续磊，准备了一大块红绸布，参
加婚礼的人都在上面签了名……

对于这个特殊的“签名簿”，穆也平印象深刻。
红绸上写着“穆青续磊同志结婚纪念”，还有华君武
夫妇、刘白羽夫妇等朋友和同事的签名，是父母从哈
尔滨带回北京的纪念品。

在网络上，记者意外地发现，有人曾写过一部回
忆录，其中部分内容与东北日报社有关。1948年元
旦，穆青和续磊的婚宴结束后，十几个风华正茂的年
轻记者、编辑意犹未尽，决定“再热闹热闹”，他们跑
到报社的天台上继续开“顶楼派对”，并在冰天雪地
里留下了一张珍贵的合影。

在这里战斗也在这里定情

续磊(中）和同事在省报
老楼天台

13946092977

生活报中缝广告生活报中缝广告
受理地址：哈尔滨道里区地段
街1号生活报一楼阳光大厅

刊登
电话

84681180
15004697804

哈尔滨卓易科技开发有限
公司是一家专业致力于安防产
品、家庭防盗报警系统设计安
装企业。

公司承接
闭路监控，远程监

控，门禁系统，停车场一
卡通、入侵防盗系统、防
盗报警、视频会议、公共
广播、楼宇对讲、电子显
示屏等智能建筑弱电系
统的工程设计及安装。

应用领域
政府机关、银行、公

共交通、体育场馆、学校、
商场超市、小区、娱乐场
所及公共建筑设施场所。

公司拥有专业的销售团
队，及在安防领域具有深厚技
术力量的专业施工队伍。坚持
“以人为本，科学经营”的管理
理念，以“用户至上，信誉第一”
的优质服务赢得了广大客户的
认可和信任。

诚 聘

招聘：技术实习生10人
岗位要求：
1、监控、计算机及办公

设备安装调试。
2、有责任心，良好的沟

通能力。
3、工作认真，态度端正。
薪资待遇：

2800-3500元/月，试用期6
个月，试用期转正缴纳五险。

地址：哈尔滨市南岗区
南通大街 258号船舶电子
大世界西区356室

联系人：张经理
电 话：15945696495
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承接家庭装修、办公场所
装修；家装、工装整屋家具定
制；承接同行二手单柜体定制；
工厂一站式服务→设计→加工
→安装。

橱柜门、衣柜柜门定制加工
（种类有PVC吸塑、PET、高光纳
米板材等）；免漆板材加工定制柜
体（材料与环保等级自选）。

工厂设有样板展厅，欢迎参
观选购。

定 制 热 线
18904515815
15846048899
工厂地址：哈尔滨市南岗

区王岗镇哈双公路 592 号，金
福来家具有限公司
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复式住宅出售
出售：红旗大街双龙绿色家

园复式住宅，板式高层，26带27
层，三室两厅两卫，一楼两室一
厅一厨一卫，二楼一室一厅一
卫，南北向，不临街，楼间距大，
采光好，包烧好，电梯入户，一梯
两户，使用面积120平，建筑面积
175平，自带花园露台和 2个仓
储室，1 个入户门厅，全屋精装
修，全新品牌断桥铝系统节能
窗，品牌家具家电，毗邻宏图街、
大新鞋城、哈工程大学和黑龙江
工程学院，交通便利，临近地铁1
号线、3号线。

18745013008

出售道外区南直路宏图街
《橄榄城小区》住宅，板式高层，
两室两厅一卫，南北向，小区楼
王位置，客厅正对小区中央广
场，不临街，采光好，包烧好，电
梯入户，一梯两户，2楼，总层高
19 层，使用面积 81 平米，建筑
面积 115平米，精装修，拎包即
住，带入户门厅，送部分品牌家
具家电，小区物业管理好，园林
绿化好，交通便利，购物方便，
临近地铁1号线、太平公园。

16505858777

出售精装房
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生活报首席评论员 静伟
不知当年把“不学《诗》，无以言”

作为对儿子过庭之训的孔子，在看到
华中师范大学历史文化学院官方微信
公众号上，堂而皇之发出来用谐音骂
人的“伪诗经”，该作何感想？也许会
摇头叹息吧：“朽木不可雕也，粪土之
墙不可圬也！”

请恕我不便引用也无法“翻译”这
样的诗，因为脱下文字伪饰的马甲，就
是赤裸粗俗的脏话，这样的“诗”，连谐
音梗都算不上，不但不高级，更不好
笑，与泼妇村汉骂街没什么区别，看着
都辣眼睛。

这 样 的 人 、这 样 的 事 、这 样 的
“诗”，居然出现在华中师范大学，居然
发生在历史文化学院，居然出自一个
女大学生之口，真的是莫大的荒唐和
讽刺。

可网上居然还有不少人夸其“有
文化”、“有才华”、“挺机灵”、“骂人都
不带脏字”，真的是“马户爱听那又鸟
的曲”啊。其实这不过就是把脏话换
了一种字词表达而已，毫无技术含量
和文化含量，更没有任何文字意义和
社会意义，不过就是字词的堆砌和包
装而已，透着那么一股子粗鄙、无聊和
自以为聪明的愚蠢气息。

何为师范？学高为师，身正为

范。通篇骂人的“伪诗经”，居然能够
瞒天过海、登堂入室，而且居然发在应
该懂历史、有文化、重考据的历史文化
学院的官方公众号上，何谈学高？而
将自己的不满和情绪用满嘴脏话来表
达，而且有把别人当傻子来耍的不厚
道心性，又何谈身正？华中师范大学
的学生，将来有很大概率是会当老师
的，又如何为人师表？

这样的“文字游戏”，早在我中学
时期就被玩滥了。那时候我们当中就
流行把一首号称是陆游《卧春》的“诗”
让别人去念：“暗梅幽闻花，卧枝伤恨
底。遥闻卧似水，易透达春绿。”（俺没
有文化，我智商很低。要问我是谁，一
头大蠢驴），虽然也是骂人，也挺幼稚，
但多少还算有点儿文字技巧，也不是
满嘴生殖器。（就在我重搜这首诗的时
候，发现百度知道上居然还有人在煞
有介事地解读，真不知是无知的自以
为是，还是有意地误人子弟。）

中华语言文字既博大精深，又妙
趣横生，从古到今，都有不少人爱用谐
音、藏头、对仗等形式，玩一些文字游
戏，其中也不乏借此骂人的。但之所
以不让人觉得反感，甚至传为佳话，是
因为其往往还有着一定的文字技巧、
文化含量甚至社会意义的。

比如康熙年间的一次江南乡试，因
为主考副主考受贿，将富商程某等数人
录为举人，落第的考生不服，就把一尊
财神塑像抬到文庙，又将科场大门上的

“贡院”匾额，改成“卖完”二字，当作横
批。又因为正主考姓左、副主考姓赵，
就在大门两旁，贴出一副对联：“左丘明
两眼无珠；赵子龙一身是胆。”经此一
闹，两位考官都受到了严惩。

作为一个受过现代文明教育的大
学生，如果对学校和校园生活有什么

不满，应该有理有据地讲理或提意见
（可以参照天津配餐事件中学生家长
代表纪爸爸的发言），就算实在要骂，
也不能除了脏话就再不剩啥。看看陈
琳的檄文，骂了曹操的祖宗三代，不但
能惊得曹操“风疾痊愈”，被俘后还得
到了曹操的重用；骆宾王骂武则天的
檄文，竟令一代女皇为之感叹：“宰相
安得失此人？”可这篇“伪诗经”，除了
暴露原形、徒留笑柄，还有什么？

《诗经》不是不可以用来骂人，甚至
有些诗篇本身就是骂人的经典。比如
那首著名的《相鼠》：“相鼠有皮，人而无
仪！人而无仪，不死何为？”说的就是齐
国的庆封，因为在访问鲁国吃饭时失
礼，被鲁国的叔穆子作诗痛骂。《诗志》
说它“痛呵之词，几于裂眦”，汉儒亦“嫌
于虐且俚矣”，但比起这首“伪诗经”，显
然要高雅高明且有意义得多了。看到
没有，春秋时吃饭失礼都会被人如此痛
骂，如果当时之人看到出自女大学生之
口的这首“人而无仪”的“脏诗”，不知还
会骂出些什么？

这让我想到一家媒体对著名学者
徐贲教授的专访，其中就问到：“为什
么，这个社会拥有了越来越多的大学
生，粗鄙化的情形仍然十分严重？”徐
贲的回答是：“知识教育不等于道德教
育，更不等于公民的教养和素质教
育。这个社会拥有了越来越多的大学
生，粗鄙化的情形仍然十分严重，这只
能说明，就公民的教养和素质教育而
言，学校的教育是失败的。”当然，他也
同时指出：“如果粗鄙在社会中流行，
那么学校教育再好，也会被社会中的
反例教育所抵消。”

言为心声，语言可以说是灵魂的
外衣，就像蔡康永曾在《奇葩说》里说
的：“你说什么样的话，就是什么样的

人。”如果，连我们的大学生都不以粗
鄙为耻，反以之为乐为荣，这样的“精
神外表”，难道不更让人觉得可笑、可
悲、可鄙、可怜吗？

当然，这也是因为我们的学校教
育，并没有教会我们的学生遇到问题、
感到不满时，该如何提出意见和好好
讲理。而诚如徐贲教授所言：“如果绝
大多数人都能用语言好好说理，那整
个社会就会变得比较文明，谩骂、恫
吓、人身侮辱等等粗鄙现象也会逐渐
减少。”真正的道德教育和素质养成，
绝不是靠写几篇“扶老奶奶过马路”这
样的作文所能完成的。

但我也不希望华中师范大学因此
对该学生和相关师生上纲上线，过度
处罚。年轻人，爱抖个小机灵，有时就
会没个轻重，不计后果，这时候最需要
的，不是简单粗暴的惩罚，而是因势利
导的教育。甚至不妨，像近期《人物》
杂志介绍的深圳一所国际中学的语文
老师冯军鹤那样，专门开一堂“脏话
课”，在给脏话祛魅的同时，让学生们
学会什么是文明、什么是尊重、什么是
自尊，以及我们该怎样去讲理。

还是孔子的那句话：“诗三百，一
言以蔽之，曰：思无邪”，我们有过这么
美好的《诗经》，有着这么美好的语言，
可不是用来骂人的，而且是如此粗鄙
的骂人。

胡一刀
近日，“西安交大取消四六级学位

证挂钩”的消息登上热搜。9月21日，
西安交通大学教务处工作人员表示，
消息属实，这是通过商议决定的，其他
学校也有，并不是一个奇怪的决定。
此前，网传的该校教务处文件显示，经
学校2023年第五次本科生院院务会研
究决定，学校不再将大学英语四六级
考试、校内英语水平考试和校外其他
各类英语考试是否参加及其考试成绩
作为本科生毕业及学士学位授予条
件。

确实，学位证不再与英语四六级
挂钩一点也不奇怪，像清华大学、南京
大学、四川大学等高校都早于西安交
大做到了这一点，但为何这事还会引
发这么大的关注？我觉得，根本上还
是源自各方在这一问题上存在不小的
分歧，这从网友的评论中也能管窥一

二。比如，有网友质疑，985的学生考
四六级能有多难？另一方面，不少网
友持支持态度，将之前的挂钩类比于

“当医生要驾照”，脱钩只是纠正了一
个错误。

英语四六级该不该与学位证挂
钩？凭空讨论这个问题，确实很容易
鸡同鸭讲，还是要落到相关的规定以
及学生的视角上来。首先，教育部或
国务院学位委员会并未就四六级与学
位证挂钩作出过任何规定，反而曾多
次在不同场合就未挂钩作重申。与之
对应的是，于2004年修正的《中华人民
共和国学位条例》，也未将学位授予与
四级考试联系起来。这也从一个侧面
说明，挂钩是高校的“土办法”。

其次，不可否认，英语作为一门重
要语言，是大众拓宽视野的一个重要
工具，但这并不意味着必须将英语能
力作为一项普遍性的规定，不加区别

地要求所有专业的学生。比如，有高
校老师就表示：一个热爱古代汉语的
中文系男生，一年里一半的时间都用
在了学英文上，“这实在是太不可理解
的事”。中医、古代文学等研究，如果
在这些中文专业上也要求很高的英语
水平，“实际上彰显的是对中文和对中
国文化的不自信”。

当然，另外的一些专业，比如国际
贸易等，这些门类设置一定的英文能
力门槛，就显得很合理了：这是对教
学、对学生负责该有的态度。严格来
说，一刀切地要求要拿学位证必须通
过四六级，也是“宽进严出”思路的体
现，也是为了对学生负责，但对专业差
异的忽略，将其作为一道硬杠杠，一步
一步异化为应试英语，这就有点夸张
了。

有句话说得好，“成年人不能教
育，只能筛选”。对于一些对英语能力

要求不高，或者很少场合还能用到英
语的专业，本就该取消四六级与学位
证挂钩。待将来因工作需要或其他什
么原因，需要用到英语时，这些专业的
毕业生自然会去补课，自然会努力地
去学习。取消挂钩，正是体现个人认
知素养以及执行力的时候了：对自己
未来有着怎样的职业规划？其中英语
能力占多大的权重？这些掂量清楚
了，要不要学英语，花多大工夫去学，
学到什么程度，等等，自然就不会再成
为困扰。

正因如此，我赞同四六级与学位
证脱钩，但这并不代表我对英语价值
的怀疑与否定。而当脱钩成为众多高
校的普遍选择时，我相信这也会反过
来塑造社会的观念，越来越多的企业
在招聘的时候，也会更多地从岗位需
要出发，不再不加辨别地把四六级作
为招聘的硬要求。 据《南方都市报》

四六级与学位证脱钩
并非否定英语价值
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文字换了马甲，也难掩无聊粗鄙没文化


